
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
Marc Chagall, Der schützende Engel



Bleibt, ihr Engel, bleibt bei mir! 
Führet mich auf beiden Seiten,  

dass mein Fuss nicht möge gleiten…  

Johann S. Bach, Cantate No 19 

 

 

Nicht nur an Weihnachten auch im täglichen Leben vieler Menschen 

haben Engel ihren festen Platz. Zahllose Lieder, Gebete, religiöse 

Abbildungen und Kirchenfeste zeugen von einer Frömmigkeit, die in 

Engeln eine Art Mittler zwischen Gott und Mensch sieht. Schützend 

und helfend greifen Engel an vielen Stellen in der Bibel ein. Erinnern 

wir uns an die Engel rund um die Geburt Jesu. Für Zacharias, Maria, 

Josef, die Hirten, die Heiligen Drei Könige werden sie zu 

Hoffnungsträgern, die in einer bedrückenden Situation eine neue 

Perspektive aufzeigen. Von Engeln, die dem Menschen als 

Beschützer zur Seite stehen, heisst es im Buch der Psalmen: „Gott 

befiehlt seinen Engeln, dich zu behüten auf all deinen Wegen“  

(Ps 91,11). Marc Chagalls „der schützende Engel“ spricht uns durch 

seine intensive Farbigkeit, Ausdruckskraft und Fülle seiner Symbole 

unmittelbar an. Starke Kontraste bestimmen dieses Bild: Das dunkle 

Blau der Nacht und das strahlende Weiss der Flügel. Sowohl die 

Menschen unter den Flügeln wie auch die am Boden gekrümmte 

Gestalt sind von diesem Blau umhüllt. Das Blau steht für all das, was 

den Menschen bedroht: Gewalt, Angst, Verlust, Krankheit, Tod. Wie 

ein Schutzmantel breiten sich die Flügel über die Menschen aber 

auch über den am Boden liegenden König mit dem Krummsäbel aus. 

Der König am Boden steht für all die Mächte, die den Menschen 

bedrohen. Doch es gibt noch etwas anderes, etwas Umfassenderes 

in unserem Leben, das uns behütet und beschirmt. Die Krone mit 

den 12 Sternen auf den Flügeln des Engels weisen hin auf einen 

anderen König: Er wird aus dem Geschlecht Davids kommen und  

das Heil für alle Völker sein. Marc Chagalls Bild ist ein Hoffnungsbild: 

Trotz Angst und Sorgen werden wir bewahrt. Gott ist König und 

seine Macht ist grösser als alles Dunkel dieser Welt. Gehen wir mit 

dieser Zuversicht auf Weihnachten zu. 

 

Uta-Maria Köninger 

Den Frieden und die Freude der Heiligen Nacht wünschen euch 
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